

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

San José Sábado 31 de enero de 1903.

NUMERO 385



LA CERVEZA DE ESTA MARCA
es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

W. Steinverth & Hno.

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
O—DE—
IGLESIAZ HNO
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
—DE—
ELIAS CALDERON
Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.—
Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

Ricardo Coto Fernández

Y

Tobías Gutiérrez Valverde
pasantes de abogado

Oficina de "El Derecho"

La Constancia
Gran fábrica

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa

HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Juan Zuñiga S.

Uno de los pocos sombrereros del país ofrece sus servicios al público en lo que concierne al ramo, pues cuenta con bastante práctica, como también sus precios no admiten competencia.

Recibirá ordenes en su lavandería situada 50 varas al Este del taller de Jorge Morales Bejarano.

ULTIMA MODA

Quien no ha visitado alguna vez la sastrería de don Tránsito Vargas, no habrá visto de seguro nada bueno. En dicha sastrería se viste lo más selecto de nuestra sociedad; allí se hacen obras de todas clases desde la modesta chaqueta hasta el más encopetado frac, todo con puntualidad, esmero y con un magnífico material pues cuenta con el personal más lujoso de San José en cuanto á operarios. Haced una visita y os convencereis.

Desde el 1º de noviembre.

Trasladé

mi despacho frente á la casa de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel
DENTISTA ALEMÁN



De venta

San José: La Mascota, Al Siglo Nueve Almacén de abarrotes de Pagés Hermanos, Sucesores; La Basida y La Gran Vía.

Cartago, Heredia: Herrero Hermanos. Yajuela: Pulpería de Nieto.

Puntarenas: La Mascota.

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resultan un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria véndese por mayor y al detalle en casi todos los establecimientos de San José provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

Máximo Fernández

"EL DERECHO"

Director y Editor

Ricardo Coto Fernández

Administrador

Tobías Gutiérrez Valverde

Precios de suscripción

Por 1 mes. @ 1.00

„ 3 meses. 2.25

„ 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

EL DERECHO

10 DE ENERO DEL AÑO 2001

Extracto de un diálogo

Es el 1º de Enero del año 2001. La ciudad de San José está de gala; el país entero saluda el nuevo siglo, la nueva miriada; la extensa y populosa capital de Costa Rica está de júbilo. Por todas partes se oyen saludos de año nuevo, de nuevo siglo. Parece que las gentes todas han olvidado el minuto que pasa y han dejado de pensar en el minuto que viene para entregarse a una fiesta de alegría infantil y natural.

Tenemos hoy el catoscopio, que nos permite ver al través de los cuerpos opacos. De eso tiene noticia todo el mundo. Lo que aún ignoran muchos es que existe desde mucho antes que el catoscopio, desde antes de los revolucionarios Rayos Röntgen, otro aparato,—ignoramos el nombre, que permite ver el futuro, al través de la espesa opacidad de los tiempos. Lo que aún ignoran mayor número de gentes, aún entre las que se precian de talentosas é ilustradas, es que existe, también desde mucho antes que esos célebres Rayos Luminicos, otro aparato, sencillísimo, cualidad de todo lo admirable é inge-

nioso, que permite oír al través de distancias infinitamente mayores que las que hoy domina el teléfono, al través de los siglos.

Por un momento nos han permitido los dos aparatos de antiquísima invención de que acabamos de hablar, y de los cuales no damos los nombres porque los ignoramos, ó, hablando con más corrección, porque los hemos olvidado, y, por desdicha nuestra, no conocemos ningún aparato para recordar. Si esta última invención se hubiera hecho, cuántos males se evitarían: muchos años recordarían que antes fueron criados, muchos poderosos recordarían que antes fueron infelices, muchos que están arriba recordarían que ayer estaban abajo y pensarían que mañana pueden volver á ser siervos infelices y de los de abajo.

Pues bien, con ayuda de esos dos aparatos, vamos á asirtir por un momento á esa fiesta del año 2001, aquí en nuestro San José. Vamos á dar un paseito en compañía de algún buen cicerone, ¿de cuál? Ah! allí vienen dos jóvenes deben de ser generosos por lo mismo, pues de los viejos desconfío, le tienen miedo á la juventud, son egoístas.

¿Qué calle es esa?
Veo el nombre que dice: Avenida 518, Este. Ya puedo orientarme. Ahora sigo á esos dos jóvenes: Observando y oyendo.

Esta Avenida 518 es soberbia, lo menos veinte metros de anchura; está surcada á uno y otro lado por una hilera de altos, gruesos y copudos árboles. Estamos en pleno día y caminamos bajo una espesa sombra. El piso de la calle, ¡qué raro! es seco, enjuto y, sin embargo, no se levanta un átomo de polvo. ¡Qué aceras! cinco metros de anchura cada una. ¡Qué aire tan fresco y tan puro el que se respira. Estamos en plena ciudad y en pleno bosque. Esas gentes del año 2001 han convertido la ciudad en un bosque.

Apuro el paso para no extrañarme, pues mis dos jóvenes caminan muy de prisa; yo, extranjero al tiempo y al país, no puedo hacer lo mismo, tengo demasiado que ver. Caramba! ¡Qué extensa Avenida, hace media hora que caminamos y no llegamos á su fin todavía

Cruzan mis cicerones y yo los

sigo. Van hacia la derecha. ¿Qué calle es la que han tomado? Veamos el número: Calle 720, Norte. ¿Qué tiene de raro esta calle? Nada, exactamente lo mismo que la Avenida que acabamos de recorrer: árboles, muchos árboles por todas partes. Muchas gentes que van y vienen en todas direcciones: unos á pie, otros en automóviles. Cantos y risas por todas partes. A uno y otro lado, detrás de los árboles se ven las casas, todas altas, ventiladas, frescas, cada una con su jardín al frente. ¡Qué gusto entrar á una de esas casitas! Ahora no, otro día lo haré. Caminamos por la calle 720, Norte. Mis dos cicerones se detienen ante un soberbio edificio, se dirigen á una inmensa puerta y entran. ¿Qué será este gran edificio? Veo á lo alto y leo el título BALNEARIOS MUNICIPALES DE LA CALLE 720, NORTE. El edificio ocupa por lo menos una superficie de cuatro manzanas de las actuales. Entro tras mis cicerones ¡Qué asombro! Amplias galerías, estupendas fuentes por todas partes. Allí en el centro se ve un espacio al aire libre: jóvenes desnudos juegan á ejercicios diversos de fuerza: saltan, corren, y sudorosos se dirigen á las fuentes balnearias. Todo es allí, lo mismo que en la calle, aseo, movimiento, energía. Nada de inercia: las galerías mismas semejan extensas manos abiertas que arrancan de gigantes enormes, tal parecen las columnas, empeñados en resguardar del sol aquel recinto. Mis dos cicerones previo su ejercicio de natación salen de aquella casa. Yo los sigo.

Han tomado ahora la Avenida 505 Este. Caminan hacia el Oeste. Esta Avenida es lo mismo que las otras, todas se parecen: veinte metros de anchura, extensas hileras de árboles, aceras amplísimas y detrás las casas, qué tentación de entrar á una de ellas, se ve todo tan aseado, todo tan de fiesta, rebozan tanta salud esas gentes, ¡por Dios! si no se parecen á nosotros, todos son altos, robustos, fuertes y, sin embargo, no son machos, pues hablan español el español nuestro, y me parece que es lo único que conservan nuestro.

Monto con mis dos cicerones en automóvil. Este parte rápido, cruzando avenidas y calles; estoy extraviado. París, Londres, New York, Washington, el Haya, ninguna ciudad se parece á ésta, ni en tamaño, ni en comodidad, ni en aseo. Seguimos atravesando calles y avenidas todas semejantes, edificios inmensos por todos lados, plazas, fuentes, establecimientos balnearios, jardines, plazas, reuniones numerosas de gentes, carros, tranvías, automóviles, risas, cantos, un barullo inmenso: todo está de fiesta, se saluda al nuevo siglo. Nosotros seguimos caminando.

—¿Hace muchos días que no vas al bosque, Jorge?

—Lo menos un mes. He estado muy ocupado en mi campo de piñas. Tenía que preparar un cargamento de cien mil, último pedido que he recibido de los Estados Unidos.

—¿Cuánto te deja, líquido, la cosecha de ahora?

—Calculo en cuarenta mil pesos oro mi ganancia. Al menos con ella me contento. Puedo de esa suma tomar treinta mil pesos oro para distribuir entre mis colaboradores, los labradores de la tierra, que me han ayudado en los trabajos para esta cosecha.

—Buena, buena ganancia. Más ó menos por allí saldrán mis cuentas en mis cultivos de arroz.

De pronto se detuvo el automóvil ante un tupido bosque. Nos apeamos á la entrada de una callejuela numerada, observé inmediatamente, en un poste. Calle 22 Norte, decía el número.

Mis dos cicerones se internaron en el bosque el cual estaba cruzado de ochenta en ochenta metros por callejuelas angostas, todas numeradas. Una decía: Calle Central, Norte. Otra decía: Calle Central, Sur. Otra decía: Avenida Central. Y así todas las demás, unas, calles, otras, avenidas, con números.

Mis dos compañeros se sentaron en un claro, frente á una hermosa estatua erigida al trabajo y conversaron.

—¿Quién de aquellos—Jorge—nuestros antepasados, se hubiera figurado que después de unos cien años su ciudad, de la cual se envanecían, se iba á encontrar convertida en un bosque?

—Lo que yo admiro, Miguel, es el gusto de aquellas gentes por lo incómodo, yo no se por qué motivo no se sentían sofocados en estas estrechas callejuelas. Verdad es que tenían costumbres muy estrafalarias, por ejemplo las gentes pobres se embriagaban con una bebida horrible que llamaban aguardiente y las gentes decentes con una variedad de esa bebida, no menos venenosa. Cuando bebían eso decían que era para alegrarse. Se habían alejado demasiado de la naturaleza para conocer la alegría. Vivían en condiciones bien anti-higiénicas para gozar de salud. Este bosque, donde estaba la ciudad, era un lugar asqueroso. Los cimientos de la ciudad descansaban en una base que se daba en el fondo de un retrete, á punto que para sanearlo hemos tenido necesidad de este bosque. El vegetal destruye los venenos animales. No tenían siquiera agua potable: lo que usaban era un líquido espeso, turbio, cargado de bacterias.

La conversación iba á continuar, pero un grupo de gentes distrajerón mi atención con sus danzas y cantos, perdí de vista á mis cicerones y me extravié en la

inmensa ciudad á la cual pronto pienso volver.

KRITON.

COLABORACION

Laboremus

Días pasados, con ocasión de una de tantas emisiones de papel del Liceo,— que no es ni certificados de oro ni certificados de plata, sino algo así como aquellos famosos cheques que giraba cierto loco de Alajuela, bonos al infinito contra el banco de nuestra irremediable ignorancia,— pronunció ó leyó el Director de aquel famoso establecimiento un discurso curiosísimo, sobre que nuestra prensa se hizo lenguas, y del cual, publicado que fué editorialmente en *La República*, se hizo hasta fe de erratas de la parte alemana del texto en que se corrigió *das por des, meister por meisters*, y no sé que más, pero se dejó *bayonet* por *bajonnet*, según *Schuster*, ó *bajonett*, según *Tolhausen*, que todo ello se suprime en el francés *baionnette*, no *bayonnette*, y que al fin valía la pena de haber corregido en esa frase de Lord Brongham, puesta en alemán por Kloeden, y que no veo el motivo por que se citara tomándolo de la versión y no de original, siendo así que el crédito de la misma pertenece á un escocés y no á un *ducho*, ó germano, y se hablaba ante un público hispano y no alemán.

Y á propósito de esa cita de segunda mano, vengo observando que el señor Salinas nos endilga siempre algún *versículo* tudesco en cada uno de sus laboriosos tratados pedagógicos, con la mala suerte natural de que en nuestra prensa, bien poco alemana por cierto, se lo hagan añicos sin querer.

Pero lo de *bayonet* esta vez no depende del editor sino del autor, puesto que éste no cogió el gazafatón. Pase, no obstante, el asunto en razón de que, aunque el Director del Liceo estudiara en Alemania algún tiempo, no está obligado á saber el alemán á fondo, y en consideración además á que si en el Liceo de Costa Rica no se respeta la ortografía castellana, menos ha de atenderse á la del endiablado y difícil idioma de Gaethe y Schiller.

Lo que no me cuela ni entiendo es el por qué de la cita en alemán de un texto de Lord Henry Brongham y Vaux, que tan claro y en buen inglés debe de hallarse en sus *Practical Observations*

Céspedes, Gilleland & Co.,

ACCESORIOS PARA LA
FOTOGRAFIA.....
SELLOS DE HULE

Avenida Central Este, cerca de la Calle 22.

BANDEINA del Dr. Worden

VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE SIN RIVAL.

La mejor medicina del Siglo

Cura radicalmente la IMPOTENCIA y ESPERMATORREA

Depósito LA VIOLETA

upon the Education of the people (Londres, 1825; traducción alemana de Kloeden, Berlín, 1827.)

Pero es más, ya que Lord Brougham, fundador de la *Edinburgh Review*, grande orador del Parlamento inglés, Primer Canciller del Reino, y sobre todo iniciador del movimiento en favor de las escuelas de párvulos y de las de artes y oficios en Inglaterra y creador también del *Penny bank*, se cite en materia de instrucción pública, su frase acerca del poder del alfabeto, en oposición del analfabeto, y no de otro modo, no debiera traducirse por "el A B C," ni por el abecedario, ni siquiera por el *Buchstab* del alemán, sino por lo que es: "el alfabeto del maestro de escuela," el conjunto de nociones primarias que son base de toda cultura, y pedestal más firme ésta de la grandeza de todo pueblo, que "la bayoneta del soldado," ó la razón de la fuerza, que tanto monta. De pueblos chicos y cultos que valen más que grandes nacionalidades indoctas tenemos mil ejemplos en la Historia; y lo de que "donde se abre una escuela se cierra una cárcel," y todo lo demás que ha parafraseado y popularizado el pensamiento de Brougham, es tan sabido y aceptado por todos, á pesar del aforismo del Canciller de hierro de Alemania unificada, de que "la *force prime le droit*" (y lo cito en francés, porque así por medio de la diplomacia se ha hecho vulgar), que hasta nuestro don Tomás Guardia en uno de sus mensajes se hinchó de noble orgullo diciendo, va á hacer la friolera de treinta años, que en Costa Rica había "más maestros de escuela que soldados."

¿Podrían hoy decir lo mismo nuestros liberales en el poder, demostrando que más estiman "el alfabeto del maestro de escuela que la bayoneta del esclavo de cuartel"?—Mucho lo dudo.

Pero sigamos.

CANDELILLA.

(Continuará)

29. I. 1903.

Pildoras

Del Dr. PALMER

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA.

Acompañamos estas pildoras en la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS.

Depósito LA VIOLETA.—En Cartago, GUIER Hnos.



Noticias por Cable

(EXTRACTO)

De nuestro servicio particular
Día 28.

LONDRES.—Lord Balfour manifestó en un discurso, en Edimburgo, que la alianza de la Gran Bretaña con Alemania es puramente temporal habiéndose celebrado para llevar á cabo propósitos especificados. Los miembros unionistas pedirán al Gobierno explicaciones de la cooperación anglo-alemana. Se espera en ésta que el bloqueo de los puertos venezolanos se levantará poco á poco. Sir Robert Giffin opina que aunque la cuestión se arreglase ahora, siempre queda el peligro pral. "La doctrina Monroe, añade, es conveniente para EE. UU. y para este país, hasta cierto punto. El Gobierno y pueblo alemán creen necesarias colonias y posesiones. Necesitan territorio para establecer colonias como se encuentran en Sud América especialmente en Venezuela. Con respecto á una guerra con EE. UU., la cual nos parece tan atroz, debemos recordar que las tradiciones de Alemania son las de una monarquía militar, cuya armada posee más navíos que la de EE. UU. y que tiene un inmenso ejército, mientras EE. UU. no poseen sino un puñado de soldados."

PTO. ESPAÑA—ISLA DE TRINIDAD. Se anuncia que Castro hizo el jueves un empréstito forzoso de 2.160.000 bolívares que equivalen á 432.000 dollars. Suscribieron los residentes y comerciantes de toda nacionalidad. Ya se ha recibido la cuarta parte de la cantidad.

PARÍS.—Ha fallecido Roberto Planquette, autor de las "Cloches de Cooneville" y otras óperas. Se supo que el señor Vanderhilde Encargado Belga en Caracas, manifestó á sus colegas diplomáticos que Bélgica se hará cargo de la admon. de las aduanas de Venezuela en nombre de los aliados y demás reclamantes extranjeros.

SECCION NOTICIOSA

Nos cuentan

que en 25 Millas, por la línea de Limón, una mula dió una terrible coz al caballero don Eduar do Schlotterhausen que lo ha postrado en cama. Sentimos lo ocurrido y deseamos que pronto mejore.

Abuso

Parece que el domingo pasado hicieron cerrar á los tenderos del Mercado de Cartago, á la 1 y media de la tarde, por orden su-

perior. Nos parece este un abuso de autoridad y una opresión más para el comercio.—Llamamos la atención á quien corresponde.

De regreso

de San Isidro se encuentra entre nosotros la señora doña Jesús v. de Solís y su estimable familia. A ellos nos complacemos en saludarles, esperando hayan tenido un mes de gozo en el vecino pueblo donde pasaron de temporada.

Joven! ¿Te han debilitado los placeres? Pues toma Bandeina.

Se advierte á todas las personas que tengan cuentas pendientes con nuestro diario, sea por avisos, sea por suscripciones, que deben entenderse directamente con el actual administrador; y que la correspondencia debe dirigirse igualmente á la oficina de "El Derecho"

El Administrador.

Se vende

Un motor eléctrico, nuevo, de fuerza de tres caballos.

En esta imprenta se dará razón.

Aviso

El 25 de este mes abriré oficina de procuración judicial, y quienes quieran favorecerme, tendrán mis servicios en mi ciudad natal Sto. Domingo, lunes, martes y miércoles en casa del señor Luis Arce Chacón.—La Unión, 17 de enero de 1903.—Franco. Vargas O

Ancianos! ¿Deseas volver á los días de la juventud? Pues toma Bandeina.

ISIDRO MARÍN CALDERON
ABOGADO

Dispacha en la casa de don Teléforo Alfaro, número 443, Avenida del Tranvía, Oeste, cerca del Mercado.

A los padres de familia.

Ofrezco dar clases á sus hijos en su propio domicilio de 8 á 10 a. m. de 12 m. á 3 y de 5 á 7 p. m.; á precios convencionales y á contar del 15 del corriente.

San José, 12 de Enero de 1903.

MANUEL VARGAS

El Alcoholado maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja el Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc., etc.

Lisímaeo Vargas,

Pasante de Abogado y Agrimensor. Se encuentra en la Casa de Cambio que fué del señor J. Cambra.

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Cura la tisis incipiente, la bronquitis, la tos, la ronquera y los catarros.

Se devuelve el dinero si no da resultado. No se debe usar otro pectoral que el TABONUCCO, reconocido como el mejor que se conoce.

Depósito: LA VIOLETA
Depósito en Cartago: GUIER HERMANOS.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos—sean éstos en forma de pildoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de ti sano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.

6°—Entumecimiento con ataques ocasionales de diarreas.

7°—Dolor de cabeza frontal.

8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atíquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección, Partener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

José Florentino Quesada

Comerciante ambulante

Ofrece en las Plazas de San José, Cartago y Heredia: géneros de primera, ropa hecha de todas clases, dulce á cinco centavos libra.

Nadie da más barato, nadie vende mejores artículos, no puede haber competencia!

En San José, viernes y sábado

En Cartago, jueves y domingo

En Heredia, miércoles

se le encuentra en los mercados.

¡MENTIRA!

No ha ytal crisis ni tal culebra de pelo. El simpático "Machito" Mr. Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

Esta casa ha hecho una rebaja del cincuenta por ciento en todas las meraderías.



El Factor más Importante.

La Naturaleza ha dotado al aceite de hígado de bacalao como el factor más importante de la reconstitución del organismo humano. El arte de Scott & Bowne ha perfeccionado la obra de la Naturaleza enriqueciendo las admirables propiedades del aceite, haciéndolo

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

agradable, digerible y asimilable y completando su benéfica acción con el agregado de los hipofosfitos.

Siempre que el organismo esté debilitado, así como en su padecimiento resultante, la neurastenia y en el crecimiento y desarrollo lento y dificultoso de los niños, como en la convalescencia de casi todas las enfermedades, acúdase á la verdadera y legítima Emulsión de Scott, con toda confianza.

De venta en todas partes.

SCOTT & BOWNE, Quilms, New York.

10 A

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, permutado, de los más delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido y gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos é impide la caída del cabello. Hace crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Espacio disponible

Santo Domingo de San Mateo.

Gran Hotel Franco Costarricense

—PROPIETARIOS: MOLINA Y OJACOMANI—

Tenemos el gusto de poner á la disposición del público este hotel, queda situado frente á la Iglesia, con todas las comodidades. Es lo más chic.

Se atiende á todo pasajero. Anuezos y Comidas al gusto. Todo bueno y bien condimentado. Precios equitativos. Bestias para pasajeros y paseos. Con un telegrama basta.

Enero 22 de 1903.

Barbería La Esperanza

de Teodoro Carvajal Jiménez, que estaba situada contiguo á la Botica de la Fé, se ha trasladado frente á las Alcaldías, en el lugar que ocupaba don Procopio Elizondo; donde ofrece sus servicios á sus parroquianos.

Tip. de "El Derecho"